

Au-delà du jour de l'élection : intervention civile de paix et cycles électoraux

Introduction

À l'heure actuelle, [jamais autant de personnes ne se sont rendues aux urnes](#) pour élire des représentants politiques. **Les élections offrent une possibilité de dialogue communautaire, d'action collective et de participation politique, mais elles comportent aussi des risques accrus de tensions communautaires et de violence politique.** Rien qu'au cours des cinq dernières années, le [nombre d'incidents liés à la violence politique a augmenté de 22 %](#), les élections étant souvent des situations explosives et des catalyseurs de ce type de violence.

[Les communautés électorales engagées et proactives sont bien placées pour assurer leur propre sécurité tout au long des cycles électoraux.](#) Ces groupes peuvent agir rapidement et servir d'intermédiaires pour prévenir la violence, atténuer les rumeurs, désamorcer les tensions et plaider en faveur de processus qui donnent la priorité à la sécurité des civils. Le renforcement des réponses à la violence électorale grâce aux outils de l'intervention civile de paix (ICP) - une méthodologie non violente et dirigée par des civils pour la protection des civils avant, pendant et après un conflit violent - augmente les capacités de la communauté à prévenir, atténuer et répondre à la violence potentielle.



*Nonviolent Peaceforce
Bénévoles pendant les élections
Minneapolis, MN, États-Unis, 2020
Photo : Nonviolent Peaceforce*



*Des agents de protection de Nonviolent Peaceforce rencontrent des membres du camp de Hamam al Holil Irak, 2018
Photo : Nonviolent Peaceforce*

Intervention civile de paix : Protection des civils pendant les élections

L'Intervention civile de paix est un outil très efficace pour protéger les espaces civiques et minimiser les menaces de violence pendant les élections. Utilisant des outils tels que le plaidoyer, la présence protectrice, la formation à la désescalade, l'alerte précoce réponse rapide (EWER) et le contrôle des rumeurs, Nonviolent Peaceforce s'est associé à des communautés dans de nombreux contextes différents pour protéger les espaces civiques, soutenir une participation politique sûre et aider à faciliter des élections pacifiques. Il peut s'agir d'une présence protectrice dans les bureaux de vote ou lors de manifestations publiques, comme aux États-Unis, de l'accompagnement de candidats ou d'électeurs craignant des représailles lors d'événements ou de scrutins liés aux élections, ou encore d'une collaboration avec des groupes communautaires pour plaider en faveur d'une plus grande voix et d'une meilleure représentation dans les processus politiques, comme au Myanmar et au Soudan du Sud. Ces outils sont particulièrement importants pour la protection des communautés qui sont souvent privées de leurs droits ou exclues des processus électoraux, comme les femmes, les jeunes et les groupes religieux et ethniques minoritaires.

L'utilité de l'ICP dans la prévention de la violence et la protection des civils pendant les processus électoraux est bien documentée dans un large éventail de contextes. Par exemple, lors des élections irakiennes en 2018, [Nonviolent Peaceforce a efficacement plaidé](#) pour la protection des électrices déplacées se rendant aux urnes. En milieu de matinée, le jour des élections, le personnel de Nonviolent Peaceforce dans un camp de déplacement s'est rendu compte que l'une des files d'attente destinée aux femmes était à l'arrêt. Seuls les hommes étaient appelés à entrer dans la tente pour voter. Les hommes ont commencé à s'amasser autour des femmes et celles-ci ont commencé à se sentir mal à l'aise alors qu'elles attendaient dans la file d'attente pour déposer leur bulletin de vote. Le personnel de Nonviolent Peaceforce **a plaidé** auprès des services de sécurité locaux, soulignant la nécessité de veiller à ce que les femmes puissent voter et à ce que leur file d'attente avance plus rapidement afin d'éviter le harcèlement et de permettre **aux mères** de retourner plus vite auprès de leurs enfants laissés seuls dans leurs tentes. Les soldats ont donc immédiatement reçu l'ordre d'appeler les électrices patientant dans leur file d'attente et le processus pour les électrices de ce bureau de vote s'est déroulé sans problème jusqu'à la fin de la journée électorale. Cette intervention a permis de répondre efficacement au risque de protection des femmes et de **faciliter le déroulement pacifique des élections** sur le site.

L'ICP peut également jouer un rôle déterminant en protégeant le droit de vote des groupes historiquement marginalisés et en veillant à ce que ces groupes soient représentés dans le processus décisionnel. Lors des élections générales du 8 novembre 2020 au Myanmar, les femmes leaders émergentes de tout le pays ont utilisé les compétences d'organisation qu'elles ont acquises

dans le cadre d'une formation avec Nonviolent Peaceforce pour surveiller et observer leurs élections locales. Dans les mois qui ont précédé l'élection, les jeunes femmes leaders qui avaient été formées aux méthodologies de l'ICP par Nonviolent Peaceforce ont accentué ces compétences dans leurs communautés en formant 25 communautés villageoises supplémentaires à l'éducation des électeurs et à l'inscription sur les listes électorales. Le jour des élections, les femmes dirigeantes ont surveillé la foule présente dans les bureaux de vote et ont veillé au respect de la sécurité, étant prêtes à intervenir pour prévenir ou mettre fin à toute violence. « Il est important que nous continuions à travailler avec les femmes leaders émergentes du Myanmar afin qu'elles puissent renforcer leurs compétences pour accroître de manière non violente la participation des femmes au processus de prise de décision et aux initiatives en faveur de la paix et de la réconciliation », a déclaré Kyaw*, coordinatrice du projet national de Nonviolent Peaceforce au Myanmar. Alors que le paysage politique du Myanmar a radicalement changé depuis 2020, la méthodologie de l'ICP et les compétences d'organisation acquises par les femmes leaders émergentes les ont préparées à répondre aux menaces de violence nouvelles et émergentes dans leurs communautés.

Une préparation et une formation rigoureuses auprès des communautés peuvent également les rassembler pour prévenir et combattre la violence lors d'élections controversées où la rhétorique politique est devenue violente et divise les communautés. Dans les semaines précédant les élections présidentielles américaines de 2020, Nonviolent Peaceforce a mobilisé 250 bénévoles et 100 responsables de bureau de vote dans le Minnesota sur les thèmes de la désescalade, de la non-violence et de l'intervention civile de paix. Chaque équipe de bénévoles a été connectée à un vaste réseau en ligne d'alerte précoce réponse rapide où les membres de la communauté et les bénévoles ont partagé des informations vérifiées sur les acteurs potentiellement violents et les contextes communautaires changeants, ce qui leur a permis d'anticiper les menaces à venir et de dissiper les rumeurs qui circulent en ligne et dans les communautés. Lorsqu'un camion orné de drapeaux de Trump est apparu devant l'un des bureaux de vote, la tension est montée d'un cran et les voisins ont commencé à s'inquiéter de la falsification des élections et de la violence potentielle de toutes parts. Les électeurs sont devenus de plus en plus agressifs et plusieurs d'entre eux se sont approchés pour défier les deux hommes à l'intérieur du camion. Préparés à d'éventuelles violences, les bénévoles formés à l'ICP ont pu désamorcer ce conflit potentiellement

violent, en demandant aux hommes de déplacer leur camion plus loin du bureau de vote et en précisant qu'ils étaient là pour voter et qu'ils n'avaient pas l'intention d'attiser la violence. Les hommes ont pu voter et ont quitté le lieu de vote peu de temps après « **Cela aurait pu facilement devenir un problème** », [a déclaré le bénévole](#). « **Dans cet environnement, il est facile de faire naître des rumeurs et de réagir sans réfléchir.** »



*Nonviolent Peaceforce
Formation avec les membres de la
communauté
Myanmar, 2019
Photo : Nonviolent Peaceforce*

Actions urgentes

Alors que tant de personnes cherchent à exercer leur droit de vote dans le monde entier, le risque de violence électorale reste important et croissant. Il est essentiel que nous donnions la priorité à la recherche, aux investissements et aux outils pratiques qui permettent aux communautés de participer à des élections libres, équitables et sûres. À cette fin, nous appelons à :

1. Un investissement proactif dans des programmes de consolidation de la paix conçus pour renforcer les relations communautaires entre les différents groupes identitaires, accroître la cohésion sociale et faciliter les échanges entre les communautés, afin de réduire la probabilité de violence électorale avant qu'elle ne commence ;
2. Un soutien à la solidarité intercommunautaire et inter-identitaire pour s'opposer à la violence liée aux élections, identifier les racines communes de la violence à motivation politique et élaborer des stratégies avec d'autres groupes locaux sur la manière de désamorcer la violence au sein de chaque communauté spécifique ;
3. La formation d'observateurs civils non armés pour assurer une présence protectrice auprès des civils et protéger l'espace civique pendant les élections et les autres événements politiques majeurs, y compris les rassemblements et les manifestations ;
4. Des ressources et des actions pour responsabiliser et équiper les civils en méthodologies d'autoprotection non violente afin qu'ils soient préparés à faire face à la violence électorale et à protéger l'espace civique dans leurs propres communautés.

* Le nom a été modifié pour des raisons de sécurité